

Sobre la cuerda floja

De Pedro Meyer



I. Las elecciones

LA GENTE DE MÉXICO HA TENIDO LA PALABRA. EL PARTIDO QUE MAS HA DURADO EN EL PODER EN EL MUNDO-MÁS DE SETENTA AÑOS SEGUIDOS- TIENE QUE IRSE. ESE FUE EL RESULTADO DE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DEL PASADO 2 DE JULIO. MENCIONO ESTO PARA PODER ESTABLECER CIERTOS PARALELOS CON LO QUE ESTÁ PASANDO EN EL MUNDO DIGITAL, ESPECÍFICAMENTE CON RESPECTO A LA FOTOGRAFÍA.

UNO PODRÍA PENSAR QUE LA GENTE PUEDE SER FÁCILMENTE PERSUADIDA PARA VOTAR POR EL CAMBIO, NO NECESARIAMENTE POR EL CAMBIO EN SÍ, SINO POR LAS NUEVAS OPCIONES QUE PODRÍAN MEJORAR MUCHO POR EL ESTADO QUE GUARDAN LAS COSAS; EN PARTICULAR PORQUE HAY TANTOS ASUNTOS QUE NOS SUGIEREN UN CAMBIO EN EL PODER. SIN EMBARGO, ESE NO HA SIDO EL CASO. NO TODOS ESTÁN TOTALMENTE DE ACUERDO QUE UN CAMBIO EN EL PARTIDO QUE GOBIERNA, SEA NECESARIO. DE HECHO, AUNQUE LA MAYORÍA DE LOS MEXICANOS VOTÓ POR LOS PARTIDOS DE OPOSICIÓN (UN 45% VOTÓ POR EL PRESIDENTE ELECTO, Y UN 18% POR LOS OTROS PARTIDOS DE OPOSICIÓN), TODAVÍA UN 37% VOTÓ PARA MANTENER EN EL PODER AL ACTUAL PARTIDO. NO CONSIDERARON QUE UN CAMBIO DARÍA ALGUNA VENTAJA; TENÍAN MIEDO DE PERDER LOS BENEFICIOS QUE TIENEN, AUNQUE ESTOS SEAN MODESTOS.

NO HAY QUE PERDER DE VISTA QUE EL INCREMENTO EN AQUELLOS QUE BUSCARON UN CAMBIO EN ESTA ÚLTIMA ELECCIÓN, NO OCURRIÓ DE LA NOCHE A LA MAÑANA; EL RESULTADO FUE EL FRUTO DE POR LO MENOS 12 AÑOS DE ESFUERZO POR PARTE DE LOS PARTIDOS DE OPOSICIÓN. PERO, SOLAMENTE AHORA SE PUEDE EMPEZAR EL DEBATE EN CUANTO A CÓMO Y CUÁLES SON LOS CAMBIOS A REALIZAR. ESTA PARTE NUNCA ES FÁCIL. ¿RETADOR? Sí, ¿PROMETEDOR? POR SUPUESTO. Y SÓLO SE HABRÁ DE LOGRAR CON BASTANTE ESFUERZO DE POR MEDIO.

II. El voto por lo digital

CON LA REFERENCIA DE LAS ELECCIONES EN MÉXICO, PODEMOS EXAMINAR EL MUNDO DIGITAL Y DESCUBRIR CUALES SON LAS SEMEJANZAS ENTRE AMBOS. POR EJEMPLO, LA MANERA EN QUE HA CRECIDO LA ACEPTACIÓN DE LA FOTOGRAFÍA DIGITAL EN EL ÚLTIMO AÑO. PERO AL IGUAL QUE CRECIÓ LA OPOSICIÓN EN MÉXICO, ESO NO ES RESULTADO DEL ESFUERZO DE UN AÑO, SINO, MÁS BIEN, DE MUCHOS. Y EN AMBOS CASOS EXISTE LA VIEJA GUARDIA QUE CONSIDERA QUE SU SUPERVIVENCIA ESTÁ EN JUEGO.

HAN EXISTIDO CÁMARAS Y COMPUTADORAS CON PROGRAMAS PARA PROCESARLAS, POR AL MENOS VEINTE AÑOS. POR SUPUESTO, LAS FOTOGRAFÍAS QUE PODEMOS CREAR AHORA HASTA CON EQUIPOS BASTANTE MAS ECONÓMICOS, DISTAN MUCHO DE LO QUE SE PODÍA LOGRAR EN AQUEL ENTONCES. EL DESARROLLO FUE LENTO, SIN EMBARGO EN ALGÚN PUNTO COMO HACE SEIS AÑOS LA TECNOLOGÍA MEJORO EN FORMA NOTABLE Y DE MANERA TAN RÁPIDA QUE HA TOMADO A MUCHA GENTE POR SORPRESA.

POR EJEMPLO ENTRE LAS PERSONAS MAS SORPRENDIDAS ESTÁN AQUELLOS QUE VENDEN LOS EQUIPOS. ¿EN DONDE IBA UNO A COMPRAR LAS CÁMARAS?, PUES EN LA TIENDA DE EQUIPOS FOTOGRAFICOS, ¿NO?. HOY NOS ENCONTRAMOS QUE ESTOS EQUIPOS DE VENDEN EN TODAS PARTES. APARECEN JUNTO A TELEVISORES, REFRIGERADORES Y ASPIRADORAS EN TIENDAS DE ELECTRODOMÉSTICOS; JUNTO A EQUIPO DE COMPUTACIÓN EN TIENDAS DE ESTA ESPECIALIDAD; O JUNTO A MÁQUINAS COPIADORAS O TELÉFONOS CELULARES EN DONDE SE VENDEN PRODUCTOS DE OFICINA. EN OTRAS PALABRAS, UNA CÁMARA DIGITAL APARECE HOY EN TODAS PARTES. HASTA SE PUEDEN COMPRAR EN EL INTERNET O DE QUIENES VENDEN POR CATALOGO. LO MISMO SE PUEDE DECIR DE EQUIPOS DE IMPRESIÓN, EL EQUIVALENTE DE LO QUE SERIA EL CUARTO OSCURO FOTOGRAFICO.

ATRAÍDOS POR LA PUBLICIDAD, LAS PERSONAS POCO A POCO ESTÁN VOTANDO POR EL CAMBIO, Y POR LO TANTO COMIENZAN A COMPRAR EQUIPOS DIGITALES EN CANTIDADES CADA VEZ MAYORES. PERO AHORA VIENE LA PARTE DIFÍCIL, LA DE APRENDER Y ENTRENAR A LAS PERSONAS PARA SACARLE EL MAYOR PROVECHO A ESTAS NUEVAS HERRAMIENTAS CREATIVAS. SEAMOS FRANCOS, QUE TAN BUENA INFORMACIÓN SOBRE FOTOGRAFÍA SE PUEDE OBTENER DE LA PERSONA QUE AL MISMO TIEMPO VENDE UNA CÁMARA FOTOGRAFICA Y UN REFRIGERADOR. O QUE TANTO SABEN ESTOS VENDEDORES DE COMO HACER UNA BUENA REPRODUCCIÓN DIGITAL EN UNA DE LAS IMPRESORAS DE INYECCIÓN A TINTA QUE ESTÁN VENDIENDO, CUANDO AL MISMO TIEMPO TIENE LA RESPONSABILIDAD DE VENDER TELÉFONOS, ENTRE OTROS ARTÍCULOS. O QUE LE PARECE EL PÁRRAFO CON PURAS GENERALIDADES A MANERA DE INFORMACIÓN QUE SUELE APARECER EN EL INTERNET O EN LOS CATÁLOGOS.

CUANDO ESCRIBÍ, MÁS O MENOS HACE UNA DÉCADA, QUE PRONTO TENDRÍAMOS CÁMARAS CON LAS QUE PODRÍAMOS TOMAR FOTOS FIJAS Y HACER PELÍCULAS DENTRO DEL MISMO APARATO, ME CONSIDERARON COMO UN EXCÉNTRICO CON IDEAS EXTRAVAGANTES. HOY, YA CONTAMOS CON CÁMARAS DE VIDEO, A LA VENTA EN CUALQUIER PARTE, QUE GRABAN PELÍCULA (VIDEO) EN CINTA, MIENTRAS QUE EN LA MISMA CÁMARA TAMBIÉN SE PUEDEN CAPTURAR FOTOS FIJAS QUE VAN A DAR A UN MINI DISCO DURO (FLASH CARD). O LO CONTRARIO, SE PUEDEN ENCONTRAR CÁMARAS DE IMAGEN FIJA CON LA CAPACIDAD ADICIONAL PARA CREAR PELÍCULAS CORTAS.

EN CUALQUIERA DE ESTAS OPCIONES, EQUIPOS PARA HACER FIJAS O IMAGEN EN MOVIMIENTO, DE ALGO ESTOY CIERTO. EL VENDEDOR QUE OFRECE LOS EQUIPOS EN VENTA, NO TIENE MUCHA IDEA DE LO QUE ESTA VENDIENDO, O PARA EL CASO, TAMPOCO UNA GRAN PARTE DE LA ESCUELAS DE ARTE QUE ESTÁN IMPARTIENDO CURSOS SOBRE TECNOLOGÍAS DIGITALES. EN LA MAYORÍA DE LOS CASOS NO ESTÁN ENTERADOS DE TODAS LAS HERRAMIENTAS MAS RECIENTES, QUE

COMO UN RÍO, CONSTANTEMENTE LLEGAN AL MERCADO. Y FINALMENTE, PENSANDO EN EL USUARIO FINAL, QUIEN PUEDE ESTAR REALMENTE USANDO ESTE POTENCIAL CREATIVO NUEVO, DE UNA MANERA SIGNIFICATIVA, CUANDO LA INFORMACIÓN SOBRE ESTOS INSTRUMENTOS ES TAN LIMITADO, Y NO SOLO ESO, EL DEBATE EN TORNO A LAS IDEAS INTELECTUALES Y ARTÍSTICAS, ES TAN LIMITADO. POR EJEMPLO, LA SINERGIA ENTRE LA IMAGEN FIJA Y LA DE MOVIMIENTO EN PRESENTACIONES MULTIMEDIA. O EL USO DEL SONIDO EN CONJUNCIÓN CON LA FOTO FIJA.

EN REALIDAD, LOS VENDEDORES, O "ASOCIADOS" COMO SE LES DENOMINA EUFEMISTICAMENTE EN ALGUNOS SITIOS, DE ADQUIRIR LOS CONOCIMIENTOS QUE NOS GUSTARÍA QUE TUVIERAN, SE VAN O LOS LLEVAN A EMPLEOS MEJOR REMUNERADOS. Y LAS PERSONAS QUE EN LAS ESCUELAS DE ARTE PODRÍAN OFRECER ALGUNA ESPERANZA, POR LO GENERAL SE ENCUENTRAN ATRAPADOS EN LIMITACIONES PRESUPUESTALES CON RESTRICCIONES UN TANTO BIZANTINAS QUE LES IMPIDE ADQUIRIR LAS NUEVAS HERRAMIENTAS A LAS QUE NOS REFERÍAMOS ANTES. IMPIDIENDO POR LO TANTO EL MANTENERSE AL DÍA CON LO QUE SE PUEDE HACER, YA SEA CON PROGRAMAS (SOFTWARE) O CON LAS MÁQUINAS (HARDWARE).

EL INTERNET ES NUESTRA MEJOR ESPERANZA PARA LOGRAR EL DESARROLLO DE LAS NUEVAS CAPACIDADES CREATIVAS. MAS RÁPIDO QUE JAMÁS ANTES, CON EL INTERNET ENCONTRAMOS INFORMACIÓN, RESOLVEMOS PROBLEMAS, RECIBIMOS INSPIRACIÓN PARA NUEVAS IDEAS, Y COMPARTIMOS LO QUE HAYAMOS LOGRADO. PODEMOS IR DIRECTAMENTE AL FABRICANTE PARA RECIBIR INFORMACIÓN SOBRE LOS PRODUCTOS QUE EL VENDEDOR CASI NUNCA TIENE A LA MANO, O PODEMOS INCLUSIVE COMPRAR EL PRODUCTO EN LÍNEA. PARA INSPIRARNOS PODEMOS VISITAR SITIOS QUE MUESTREN IDEAS Y NUEVOS PROYECTOS QUE ANTAÑO HUBIERAN DEMORADO AÑOS PARA VER LA LUZ DEL DÍA. SOBRE TODO PODEMOS ENLAZARNOS A FOROS O GRUPOS DE DISCUSIÓN, PODEMOS BUSCAR A OTROS QUE HAYAN TENIDO PROBLEMAS SIMILARES Y DESCUBRIR SUS SOLUCIONES. PODEMOS HACER PREGUNTAS A PERSONAS EN COMUNIDADES CON INTERESES SIMILARES QUE DISFRUTAN EL COMPARTIR SUS CONOCIMIENTOS.

SI TE ASOMAS A TU TIENDA FOTOGRAFICA PREFERIDA, OBSERVA COMO LA SECCIÓN DIGITAL HA IDO CRECIENDO Y CRECIENDO. LA MAYORÍA ME DICEN QUE ESTÁN AHORA VENDIENDO MAS CÁMARAS DIGITALES QUE LA QUE USAN PELÍCULA. LAS DOS ÁREAS, LA TRADICIONAL Y LA DIGITAL, VIVEN EN FORMA PARALELA, Y REPRESENTAN MAS O MENOS, LO QUE OCURRE EN OTROS ASPECTOS DE LA VIDA, LA DICOTOMÍA ENTRE TRADICIONES Y UN FUTURO QUE HA COMENZADO AHORA MISMO.

LA HISTORIA CON LAS IMPRESORAS ES AUN MAS DRAMÁTICO, YA QUE NO HAY COMPARACIÓN DIRECTA CON EL PASADO. SU PASADO NO ES COMO EL DE LAS CÁMARAS, OTRAS CÁMARAS, SINO OTROS SISTEMAS. CUANTOS VEN QUE EL PASADO DE LAS IMPRESORAS ES EN REALIDAD LA COMBINACIÓN DE LA AMPLIADORA, LAS CHAROLAS DE REVELADO, EL LAVADERO, LAS PINZAS, LÁMPARAS DE SEGURIDAD, QUÍMICOS, PORTA PAPELES, RELOJ CRONÓMETRO, SECADORA, ETC. EN OTRAS PALABRAS, EL LABORATORIO COMPLETO SE HA CONVERTIDO EN EL EQUIVALENTE DE LA IMPRESORA. CONCEDO QUE TAMBIÉN SE REQUIERE DE UNA COMPUTADORA Y ALGUNOS PROGRAMAS, PERO MIENTRAS QUE EL LABORATORIO SOLO SE PUEDE EMPLEAR PARA HACER FOTOGRAFÍAS, LA COMPUTADORA ME SIRVE PARA MÚLTIPLES OTROS USOS. TENGO UN MAGNÍFICO LABORATORIO, QUE NO HE USADO DURANTE LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS, Y SIN EMBARGO NUNCA HE HECHO MEJORES IMPRESIONES O TENIDO MAYOR PRODUCTIVIDAD QUE AHORA EN DONDE TODO ES DIGITAL.

III. El proceso democrático

A DIFERENCIA DE LAS ELECCIONES EN MÉXICO, UN PROCESO QUE OCURRIÓ EN UN SOLO DÍA ESPECÍFICO, LOS VOTOS PARA ADOPTAR LA FOTOGRAFÍA DIGITAL SE ESTÁN DANDO TODOS LOS DÍAS. Y TÉNGANLO POR SEGURO, ESTOS VOTOS ESTÁN SIENDO CONTADOS POR TODOS AQUELLOS INTERESADOS EN SUS RESULTADOS.

NOSOTROS QUE USAMOS TODAS ESTAS HERRAMIENTAS DESDE LA PERSPECTIVA DE CREADORES, TENEMOS QUE HACERNOS OÍR EN CUANTO A LO QUE REQUERIMOS. POR EJEMPLO, EL HECHO DE QUE LAS IMPRESIONES REALIZADAS POR MEDIO DE IMPRESORAS DE INYECCIÓN DE TINTA TENDÍAN A DECOLORARSE MUY RÁPIDO. EL PROBLEMA FUE ESCUCHADO Y HOY YA HAY SOLUCIONES AL RESPECTO. HEMOS LLEGADO AL PUNTO EN QUE SUPUESTAMENTE ALGUNAS DE ESTAS IMPRESIONES DIGITALES HABRÁN DE DURAR MÁS TIEMPO QUE LAS FOTOGRAFÍAS TRADICIONALES DE GELATINA SOBRE PLATA. ESTO ES LO QUE YO LLAMO PROGRESO.

OTRA ÁREA QUE NECESITA ATENCIÓN URGENTE ES TODO LO RELATIVO A LAS FUENTES DE PODER PARA LOS EQUIPOS ELECTRÓNICOS. AHORA QUE TANTOS EQUIPOS SON ELECTRÓNICOS, NOS ENFRENTAMOS CON UNA PESADILLA DE CABLES Y CARGADORES QUE TENEMOS QUE ANDAR LLEVANDO CUANDO TRABAJAMOS LEJOS DE NUESTRO PROPIO ESPACIO. NO DEBIERA SER QUE CUANDO VIAJO, LA BOLSA DE EQUIPO SECUNDARIO QUE LLEVO ES MÁS PESADA Y ESTORBOSA QUE LA DEL EQUIPO QUE REALMENTE VOY A USAR. ¡EN MI ÚLTIMO VIAJE TENÍA NUEVE CARGADORES CONMIGO! Y ESO NO INCLUYE LA DIVERSIDAD DE ENCHUFES QUE SE NECESITAN, PORQUE ESTOS CAMBIAN DE UNA PARTE DEL MUNDO A LA OTRA. EL PROBLEMA CONSISTE EN QUE CADA COMPAÑÍA PROVEE UN ÚNICO CARGADOR DE ENERGÍA, ASUMIENDO QUE USAMOS SOLAMENTE SU EQUIPO. ¿ALGUIEN HA PENSADO EN CREAR UN CARGADOR UNIVERSAL? ¿EN CREAR NORMAS? EL IDEAL SERÍA UNA BATERÍA SOLAR UNIVERSAL. ESTOY SEGURO DE QUE TARDE O TEMPRANO ESTO PASARÁ, PORQUE HAY UNA NECESIDAD Y NO HAY NINGÚN OBSTÁCULO TECNOLÓGICO PARA QUE ESTO SE HAGA. TENEMOS QUE HACERNOS OÍR CON RESPECTO A ESTE ASUNTO.

EL CÓDIGO DEL ADN DE LOS SERES HUMANOS HA SIDO DESCIFRADO; MÉXICO HA ROTO CON SU PASADO AL RECHAZAR POR VOTACIÓN AL PARTIDO EN EL PODER; CADA DÍA SE ESTÁN HACIENDO MAS PELÍCULAS DE MANERA DIGITAL; LOS AVANCES EN LA BIOTECNOLOGÍA PROMETEN DARNOS UNA VIDA MÁS LARGA Y CON MEJORES CONDICIONES DE SALUD; PARECE QUE HAY AGUA EN MARTE; LA VELOCIDAD DE LA COMUNICACIÓN GLOBAL SIN CABLES ESTÁ CREANDO NUEVAS RELACIONES SOCIALES; EL E-MAIL NOS HA ACERCADO MÁS; EL INTERNET HA ABIERTO MUNDOS DE INFORMACIÓN QUE JAMÁS SE HUBIERA SOÑADO; LAS COMPUTADORAS SE VUELVEN MÁS RÁPIDAS, MÁS BARATAS Y MÁS INTELIGENTES. ESTÁN CLONANDO A SERES VIVOS. EL CAMBIO ES EL COMÚN DENOMINADOR SUBYACENTE Y EN ESTOS Y MUCHOS OTROS CASOS, DE NUESTRA VIDA COTIDIANA. NO TODOS QUIEREN, O AÚN CREEN EN ESTOS CAMBIOS, PERO ESO NO DETENDRÁ LAS FUERZAS QUE HAN SIDO DESENCADENADAS. MÁS VALE IR ADOPTANDO LOS CAMBIOS QUE ESTÁN A LA MANO BAJO NUESTRAS CONDICIONES, EN VEZ DE ESPERAR A QUE NOS PASEN POR ENCIMA PISOTEÁNDONOS. ESTÉN PREVENIDOS, NO VAN A DESAPARECER SI LOS IGNORAMOS, ESO YA SE INTENTO EN EL PASADO SIN ÉXITO ALGUNO.

ACUÉRDENSE DE LO SIGUIENTE, SU PARTICIPACIÓN Y VOTO SI CUENTA DURANTE ESTE PERIODO DE TANTA AGITACIÓN Y CAMBIO. DÉJENOS SABER LO QUE PIENSA ACERCA DE LA FOTOGRAFÍA DIGITAL, Y LOS CAMBIOS QUE SE ESTÁN VIVIENDO.